









terakhir yang masih balita atau berumur 3,5 tahun mempunyai kebutuhan sekolah dan kebutuhan lainnya yang sangat banyak. Contohnya seperti kebutuhan SPP sebesar Rp100.000 ditambah uang jajan sekolah Rp35.000 seharinya membuat Lusiana bekerja keras dalam mencari nafkah. Suaminya yang bekerja sebagai montir di salah satu bengkel di Kalijudan hanya mamou menghasilkan gaji sebesar Rp3.000.000 perbulannya. Lusiana yang baru saja membuka warung makan kecil pemberian dari walikota di daerah wisata mangrove sangat membutuhkan modal besar di setiap bulannya karena kebutuhan keluarga mereka yang cukup besar.

Kebutuhan pangan keluarga mereka setiap hari menghabiskan 1 Kg beras atau sekitar Rp10.000, jika dijumlah dalam hitungan bulannya menghabiskan sekitar Rp300.000. Tidak hanya itu saja lauk pauk, sayur, bumbu dan bahan masakan lainnya yang menghabiskan biaya sekitar Rp50.000 perharinya sudah termasuk makanan anaknya yang masih balita bukanlah jumlah kebutuhan yang sedikit. Lusiana terpaksa meminjam rentenir untuk modal berjualannya. Orang tua dan mertua Lusiana awalnya tidak mengetahui bahwa Lusiana meminjam uang ke rentenir, mertua Lusiana baru mengetahui hal tersebut ketika rentenir tersebut mendatangi rumahnya dan menagih dengan keras. Lusiana melakukan hal tersebut karena terpaksa dan tidak mempunyai pilihan lagi selain meminjam uang ke rentenir. Usaha berdagang kupang dan gado – gado di warungnya yang baru belum menghasilkan penghasilan yang banyak karena terhitung masih baru. Pengalaman paling pahit ketika Lusiana meminjam uang

sejumlah Rp5.000.000 dengan bunga Rp1.000.000 perbulannya. Lusiana tidak mampu membayarnya hingga 5 bulan sehingga bunga yang harus dibayar Lusiana sekeluarga berjumlah Rp5.000.000 atau 100% persen dari uang yang Lusiana pinjam. Lusiana sangat menyesal dengan pilihannya tersebut, namun bagaimanapun juga Lusiana tidak memiliki pilihan lain selain meminjam uang di rentenir untuk kebutuhan sehari – hari dan modal berjualannya.

Ibu – ibu jamaah Aisyiyah belum sadar bahwa rentenir sangat menjerat dan dilarang agama, karena pengajian rutin Aisyiyah isinya belum ada yang diarahkan kepada permasalahan yang ada di masyarakat. Isi pengajian mayoritas perkara ibadah dan hubungan kepada Allah, jarang sekali yang membahas tentang hubungan kepada manusia. Ibu – ibu jamaah Aisyiyah yang terbelenggu oleh rentenir mayoritas keuangan keluarganya tidak termanajemen dengan baik, karena tidak mampu mengatur modal untuk usaha. Selain itu juga belum ada lembaga yang membantu pinjaman tanpa bunga. Dulu Muhammadiyah pernah mempunyai program pinjaman tanpa bunga kepada masyarakat, namun kendalanya adalah ibu – ibu yang meminjam uang sangat susah untuk mengembalikan uang pinjamannya karena tidak merasa ditagih dengan tegas seperti yang biasa dilakukan rentenir dalam menagih kepada ibu – ibu jamaah Aisyiyah. Hal ini menjadi masalah tersendiri untuk masyarakat kalijudan karena rentenir semakin merajalela.











## BAB VIII : MEMBANGUN KOMUNITAS PEREMPUAN YANG BERDAYA DENGAN SPIRIT AGAMA.

Peneliti membuat catatan refleksi atas penelitian dan pendampingan dari awal hingga akhir. Berisi tentang perubahan yang muncul setelah proses pendampingan yang sudah dilakukan. Selain itu juga menceritakan catatan peneliti pada saat penelitian mendampingi Kelompok ibu – ibu jamaah Aisyiyah sebagai bagian dari aksi nyata melalui metode penelitian partisipatif.

## BAB IX : PENUTUP

Pada BAB terakhir ini, peneliti membuat kesimpulan yang merupakan jawaban dari rumusan masalah, dari gambaran kehidupan masyarakat di kelurahan Kalijudan terutama Kelompok ibu – ibu jamaah Aisyiyah. Pola strategi yang dilakukan untuk pengentasan dari belunggu rentenir dan juga keberhasilan dari aksi program. Selain itu, peneliti juga membuat saran kepada beberapa pihak yang dapat digunakan sebagai acuan untuk dapat diterapkan dalam pemecahan masalah keterbelengguan dari rentenir.